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文体新闻体育

记者手记

片报讯（记者 陆玮鑫）2022年男排亚洲杯

昨天在泰国佛统继续小组赛争夺，首战力克中国

台北队的中国男排延续良好状态，以3比1击败巴

林队，斩获小组第一，顺利晋级八强。

赛后，中国男排主教练吴胜表示：“亚洲杯和

之前的世界联赛不一样，几个对手的打法主要以

快速进攻为主，本场我们在第一局没能适应巴林

队的节奏，随着比赛的深入，情况有所改善，最后

取得了不错的结果。”他希望球员在后续的比赛中

能打得更加专注，做足困难准备。

小组出线后，中国男排将在明、后两天分别与

巴基斯坦队和伊朗队交锋，争夺四强席位。

科技冬奥课题还在进行、首都

体育学院副院长的工作依然忙碌，

如今又多了国际棋联副主席的职

务，谢军说：“全力以赴，在哪个岗位

都要努力发光发热。”

发出中国声音
在13位副主席候选人中脱颖

而出，代表中国参加竞选的谢军得

票第一，当选国际棋联副主席。

外界的赞誉声中，谢军却依然

保持淡定：“新的身份能在世界棋坛

发挥中国的力量，把国际上的经验、

赛事、高端的会议带到中国，是个很

好的契机。”

在她看来，国际棋联现在的发

展理念，是以国际象棋为平台，通过

高水平的赛事和良好的社会传播推

动更广泛更深入的交流。国际棋联

近200个会员国中，中国应该发

挥更大作用。“我也会在国际棋联更

好地代表中国发声，积极参与国际

象棋的国际事务。”

在北师大读博期间，谢军曾师

从体育外交家何振梁先生。如今，

谢军也像恩师何振梁一样，代表中

国进入国际体育组织高层工作。她

坦言，自己从已故恩师身上汲取的，

是终身受用的知识和能力。

从当年的国象第一人到如今从

事体育教育工作，谢军明白，对外交

流，体育始终都是最好的工具之

一。“世界像一个地球村，理念的消

化、理解和认同，都需要沟通交流，

而国际体育组织正好提供了这样一

个舞台。”

榜样影响深远
今年7月，随着现任男子世界

冠军卡尔森宣布不再争取卫冕，获

得候选人赛亚军的丁立人拿到了

2023年世界冠军赛参赛资格，争夺

棋王头衔，这是中国男棋手首次有

机会冲击世界冠军宝座。

“中国国际象棋一直有个‘四

步走’计划，女子个人、女子团体、

男子团体、男子个人都要去冲击世

界冠军，现在就差最后这一步了。”

身为“四步走”的第一步，谢军笑

言，这最后一步已无限接近，“最后

一层窗户纸一定会捅破，而且越早

越好。”

“运动成绩跟项目普及是相互

促进的关系，榜样的力量会带动更

多人去参与，有了更多孩子的参与，

才能发现更多人才。”谢军依然记

得，当老师之后，自己还碰到家长慕

名而来，说就是因为自己当年的夺

冠，才让他们知道了国际象棋，进而

让孩子去学习国际象棋。

竞技带动普及，普及助力竞技，

就犹如长江后浪推前浪，任何一个

体育项目的持续发展，都需要更多

的年轻面孔。青少年的参与、师资

的培养，对于中国国际象棋的发展，

规范化的教学尤为重要。谢军说：

“作为一名国际象棋老师，不仅要教

棋，更要育人，要在教孩子下棋的过

程中潜移默化地体现教育理念。我

们看到，很多优秀的棋手转型也比

较顺畅，下棋

对于学习、思

考、应变能力

和健康人格

的培养都有

所帮助。”

本报记者

厉苒苒

上一次与谢军聊天还是半
年前的北京，闭环内外，北京冬
奥时刻，说的话题是科技冬奥，
是体育育人。与国际象棋，似
乎并无关系。
从棋手到教授，如今再次

回归棋坛。很多人都觉得，谢
军的人生又迎来新转折。但她
却说：“国际象棋是刻在我骨血
里的。”黑白64格，她从未离开。
谢军感慨国际象棋在自己

生命中痕迹太重了，就好像言
谈间，每每说起挑战说起对垒，
她总习惯用“棋局博弈”来类
比。而更多的阅历，让如今的
她更能跳出棋盘，去看到更多

项目的发展与变化。
依然是不紧不慢的沉稳语

调，每次和谢军聊天，心都不由
自主会沉静下来。手边的教育
工作、爱好的越野徒步，还有国
际象棋的国际发声……未来是
可以预见的忙碌，但她却说，时
间去挤一挤，总是有的。
“一直是忙得稀里糊涂。”

正如谢军所感慨的，生活中，并
不是一直能做喜欢的事情，而
对于自己所爱的事情，根本不
会觉得是累赘，反而更乐在其
中。而国际象棋，始终是她的
一生挚爱……

厉苒苒

“后浪”抢先上位
世界杯大名单从23人扩充至26人，单

场换人名额由3人变为5人，过去两年国际

足联为应对疫情做出的改变，正逐步在赛

场上“收到效果”。最明显的一点便是更多

球员，尤其是年轻球员看到了迈向大舞台

的机会。

刚刚过去的英超首轮，当一群成名已

久的“熟男”还在适应比赛节奏时，几个小

年轻已经出尽风头：21岁的阿森纳小将马

丁内利打入新赛季第一球；22岁的热刺边

翼塞塞尼翁头球破门，吹响反击号角；23

岁的芒特和哈弗茨成为切尔西重要的攻

击点……在历来重视论资排辈的几大强队

里，青春风暴突然成了流行趋势。

季前赛结束后，马丁内利曾信誓旦旦

地表示，他会努力给热苏斯送出更多助攻，

然后和前辈一起入选巴西国家队。英超刚

踢了一场，小将就抢在热苏斯之前，用进球

向桑巴军团主帅蒂特送上“投名状”。联

赛证明自己，再到卡塔尔散发光芒，今年

英超“后浪”们“抢班夺权”的决心，着实不

容小觑。

还有重磅交易
英超开打了，可热闹了好几个月的转

会市场并不会就此结束。

就在客场艰难战胜埃弗顿的同时，切

尔西将前些年重点使用的前锋维尔纳送回

莱比锡，主帅图赫尔同时确认后卫阿隆索

将转会离队。

同样充满不确定性的，还有红魔曼

联。闹了一整个夏天想要离开老特拉福德

的C罗，虽然在首轮与布莱顿的比赛中替

补登场，但看着球队尚不明朗的打法和战

术体系，以及无缘欧冠的现状，渴望在生涯

最后一届世界杯上有所作为的葡萄牙人，

是否会安心在滕哈格手下效力，还需要打

上一个大大的问号。

“我敢肯定各队在夏窗剩余的时间里，

还会有不少次交易，甚至还会有重磅转

会。”首轮比赛后，曾在多支英超球队执教

的老雷德克纳普笃定地表示，“所以之后几

周会很热闹。” 本报记者 陆玮鑫

片报讯（记者 金雷）2022“华为手机杯”围甲
联赛昨天在浙江长兴战罢第6轮，上海建桥学院

队由李维清和王星昊建功，2比2主将胜此前登上

过榜首的江苏佳辰队。上海清一青年队则0比4

不敌加加食品天津队。

本场李维清对弈对方主将黄云嵩，李维清执

白182手中盘击败对手，将自己开赛以来的连胜

纪录扩大为6场。他也是本赛季围甲目前唯一一

名保持全胜的棋手。

其他比赛中，回到主将台的柯洁执白中盘负

于陈耀烨，加上陶欣然不敌姜东润，深圳龙华队2

比2主将负于拉萨棋院队。去年亚军龙元明城杭

州队遭遇榜首成都农商银行队，龙元明城杭州队

2比2主将胜出。

挚 爱

“在哪个岗位都要发光发热”
本报独家专访国际棋联副主席谢军

苒情
岁月

“卡塔尔之约”拨乱球员心弦

几天前，在印度钦奈结束的2022国际棋联代表大会上，中
国四届国际象棋女子世界冠军谢军高票当选国际棋联副主
席。昨天喜讯传来，身在北京的谢军接受本报独家专访直言，
自己的当选是国际棋联和其他国家棋协对中国的认可。

亚洲杯小组赛结束

中国男排晋级八强

围甲战罢第6轮

李维清唯一全胜

世界杯年英超有些不一样

经历两个多月的休赛期后，新赛季的英超
联赛于上周末拉开帷幕。进入第31个年头的世
界第一联赛，乍看之下与往年大同小异，然而表
面的平静无法掩盖汹涌的暗流，三个月后的卡
塔尔世界杯，正拨乱着球员的心弦。

 谢军是
中国首位

国际象棋棋后
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